

Altijenwitz über Dessau

den 14. Mai 1936

Sehr verehrter Herr Professor!

Durch den Rundbrief des Doctor ref. Prediger erfahre ich, daß Sie am 10. Mai Ihren 50. Geburtstag gefeiert haben. Da möchte ich doch noch nachdrücklich mit meiner Frau Ihnen unsere herzlichsten Grüße und Wünsche zu Ihrem Geburtstag übermitteln. Unsere Gedanken sind ständig bei Ihnen und jede Arbeit am Thore Feder bedient uns einer großen Hilfe.

So ist unser Wunsch, daß Gott Ihnen Arbeit für die Kirche weiter tun läßt und wir an ihrer weiteren Teilnahme dürfen.

Leider haben wir Sie in Bremen nur von weitem schon hören statt zu hören und mußten es mitbekommen, wie Sie plötzlich die Tagung verlassen mußten. Hier würden wir uns freuen, wenn wir wieder einmal bei Ihnen im Thoren Haus sein könnten, um

die Freiheit der nicht jetzt überstürzenden Fragen  
innerhalb der Bekennenden Kirche deutlich  
machen zu können.

Wir sind ja nicht darüber erstaunt, daß  
so viele Bekennnispfauer meinen, eine  
„bedingte Mitarbeit“ mit den Kirchen aus-  
schöpfen recht fertigen zu können. Das  
theologische Fundament der Bekennniskirche  
in der Provinz Sachsen - und nicht nur  
dort - ist Brüderig. So ist es nur  
verständlich, daß die Pfauer sich mehren,  
die wir nun ausgerechnet auf die Freiheit,  
die Olymannen gelaufen hat, berufen. Da  
Neigung zur „lutherischen Neubestimmung“  
sieht bei uns Werk Kreuz.

Über so überall ist ein „Fäulerin“ der  
Kirchen aufgetreten. Wir sind in unserem  
Bezirk vier junge Pfauer, die zum  
Altpreußischen Bunderrat stehen und  
müssten gegen Professor Wolf in Halle

Müller. Besichtigungen aufzunehmen. Drei Fragen beschäftigen uns in unserer theologischen Arbeit gegenwärtig: 1) die Frage nach Gesch und Evangelium und 2) der Angriff Thohlen uns auf die Theologie.

Es wurde uns schon seit längerer Zeit von einem Sydower Bruder der Vorwurf geworfen, wir legten den Brüder ein geschlechtes Tuch auf. Dieser Vorwurf ist jetzt nach Synkassen wieder gegen uns erhoben worden, als wir die Meinung über das Wesen einer echten Kirchenleitung und dann die Ablehnung der Kirchen ausdrückten. Es Kirchenregiment für verbindlich erklärt. Wir wissen nicht, wie es dann noch verbindliches kirchliches Handeln geben kann und was synodale Entscheidungen überhaupt bedeuten sollen. Da hier unentgeltlich eine Frage nach dem Verhältnis von Gesch und Evangelium verlangt eine klare Antwort.

Vor einiger Zeit beschäftigten wir uns mit  
Kuhlemanns Schrift „Theologie um Scheide wge“.  
ein Punkt war so von den Gedanken Tisch-  
manns beeindruckt, daß darüber unserer  
Theologisch. Arbeitsgemeinschaft bestand. Vor  
kurzem brachte er nun Kuhlemann selbst  
in unseren Kreis, sodaf wir eine  
kurz. Aussprache hatten. Wir gingen von  
der Arbeit Tischmanns aus. Ich weiß nicht,  
wie Sie die Kuhlemannsche Arbeit beurteilen.  
Wir sind mit ihm noch nicht fertig und  
meinen hier einen Gegner zu sehen, neben  
dem alle den protestantischen und den kath.  
gleichigen Halbtheologen lächerlich figieren  
wird. Und doch wird die auf ganze  
gehende Kritik Kuhlemanns von Theologenkreisen  
nunmehr gehört. Sollten wir wirklich an ihm  
so ohne weiteres vorbei kommen?

Ich erwidere Ihnen von unseren kleinen  
Theologischen Nöten, weil ich weiß, wir  
freuen mich Sie immer von unseren theologischen

Bemühungen teilnahmen. Nur wird der Thron derjenigen, die sich bei Ihnen Rat holen wollen, von Jahr zu Jahr größer und Sie werden mir als bald nicht mehr über sie aus können. Aber ich meine zu sprechen, daß Sie mit Ihren deutlichen Thüren doch ein eingeschlossenes Kind.

Mit großem Interesse höre ich, daß Sie in Schottland eine Einigung erhalten werden. Ich kann mir so etwas vorstellen, in aller Vertrautheit geben wird. Ich habe damals in Edinburgh Föderblom seine Verteilung reich. halten können. Das war etwas einnehmend. Nun diesmal wird das Ganze eine neue Wendung erhalten.

In den höheren Verbündeten heißt  
grüßt ich Sie und  
Ihre Frau Bernadette herzlich  
Ihr ergebener Alfred Göthler